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COMPOSIÇÃO DO CONEX 

 
Presidente: Prof. Dr. Fernando Augusto de Almeida Hashimoto 

Vice-Presidente/Secretária Executiva: Profa. Dra. Muriel de Oliveira Gavira 

Pró-Reitor de Pesquisa: Prof. Dr. Munir Salomão Skaf 

Pró-Reitora de Pós-Graduação: Profa. Dra. Nancy Lopes Garcia 

Pró-Reitora de Graduação: Profa. Dra. Eliana Martorano Amaral 

 

 

UNIDADES MEMBROS TITULARES MEMBROS SUPLENTES 

COCEN 
Profa. Dra. Ana Carolina de Moura Delfim 

Maciel 
Profa. Dra. Raluca Savu 

CTC Profa. Dra. Cíntia Kimie Aihara Nicoletti Prof. Dr. Guilherme Araújo Wood 

CTL Profa. Rosmari Aparecida Ribeiro Prof. José Alberto Matioli 

DIRETORIA DE 

EXTENSÃO Prof. Dr. Wagner José Fávaro Pedro Emerson de Carvalho 

FCA 
Prof. Dr. Gustavo Hermínio Salati M. de 

Moraes 
Profa. Dra. Julicristie Machado de Oliveira  

FCF Profa. Dra. Catarina Raposo Dias Carneiro Profa. Dra. Gislaine Ricci Leonardi 

FCM Prof. Dr. Rodolfo de Carvalho Pacagnella Prof. Dr. Maurício Etchebehere 

FE Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira Prof. Dr. Dirceu da Silva 

FEA Prof. Dr. Anderson de Souza Sant’Ana Prof. Dr. Julian Martinez 

FEAGRI Prof. Dr. Daniel Albiero Profa. Dra. Cinthya Bertoldo Pedroso 

FEC Prof. Dr. Paulo José Rocha de Albuquerque Profa. Dra. Patricia Dalsoglio Garcia 

FEEC Prof. Dr. Christian Rodolfo Esteve Rothenberg Profa. Dra. Fernanda Casseno T. Arioli 

FEF Prof. Dr. Marco Antonio Coelho Bortoleto Profa. Dra. Karine Jacon Sarro 

FEM Profa. Dra. Carla Kazue Nakao Cavaliero Prof. Dr. Pablo Siqueira Meirelles 

FENF Profa. Dra. Elenice Valentim Carmona Profa. Dra. Débora de Souza Santos 

FEQ Prof. Dr. Flavio Vasconcelos da Silva Prof. Dr. Marco Aurélio Cremasco 

FOP Profa. Dra. Luciana Asprino  

FT Profa. Dra. Gerusa de Cássia Salado Prof. Dr. Marco Aurélio Soares De Castro 

IA Profa. Dra. Rachel Zuanon Dias Prof. Dr. Hermilson Garcia do Nascimento 

IB Profa. Dra. Fernanda Ramos Gadelha 
Profa. Dra. Helena Cristina de Lima 

Barbosa Sampaio 

IC Prof. Dr. Lucas Wanner Prof. Dr. Breno Bernard N. de França 

IE Profa. Dra. Rosangela Ballini Prof. Dr. Miguel Juan Bacic 

IEL Profa. Dra. Jacqueline Peixoto Barbosa  

IFCH Profa. Dra. Taniele Cristina Rui  

IFGW Profa. Dra. Gabriela Castellano 
Prof. Dr. Eduardo Granado Monteiro da 

Silva 

IG Prof. Dr. Roberto Greco   Profa. Dra. Carolina Zabini 

IMECC Prof. Dr. Lúcio Tunes dos Santos Prof. Dr. José Régis Azevedo Varão Filho 

INOVA Prof. Dr. Newton Cesário Frateschi Raquel Moutinho Barbosa 

IQ Prof. Dr. Wdeson Pereira Barros  

MEMBROS CONVIDADOS 

CEL Prof. Dr. Joacyr Tupinambas de Oliveira  

FUNCAMP Cleusa de Lourdes Filipini Ferreira  
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EXPEDIENTE 
 
 

 

I.1 – INFORMES DOS CONSELHEIROS 
 
 
 
I.2 – INFORMES DO PRESIDENTE / VICE-PRESIDENTE 
 
- Regimentos da Extecamp 
- Revista de Extensão 

 
 
 
 

ORDEM DO DIA 
 
 
 

 
A. SÚMULA DA 3ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 
28/08/2020   
 Págs. 10 – 17 

 

 
 
 
B. PROCESSOS DE ÁREA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA 

APROVAÇÃO / HOMOLOGAÇÃO 
 
 
B.1 – COLÉGIO TÉCNICO DE CAMPINAS - PROCESSO Nº: 12-P-11540/2020 – 

APROVAÇÃO 

 Págs. 18 – 31 

ASSUNTO: ABERTURA DE ÁREA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS- APS, COM 

O OBJETIVO DE PRESTAR SERVIÇOS DE EMISSÃO DE 

PARECERES PARA PLANOS DE CURSOS DE EDUCAÇÃO 

PROFISSIONAL DE NÍVEL MÉDIO- PARECER CEE 337/2017. 

APROVAÇÃO DA CONGREGAÇÃO CTC: Aprovado em 18/08/2020 

PARECER PG: nº 2615/2020 
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B.2 – FACULDADE DE CIÊNCIA APLICADAS - PROCESSO Nº: 36-P-5047/2016 – 

APROVAÇÃO DA REVISÃO 

 Págs. 32 – 44 

ASSUNTO: ÁREA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS: APLICAÇÕES DE 

GEOTECNOLOGIAS E IMPRESSÕES EM GRANDES FORMATOS 

PARECER COORDENAÇÃO EXTENSÃO FCA: Aprovado em 22/07/2020 

APROVAÇÃO DA CONGREGAÇÃO FCA: Aprovado em 05/08/2020 

PARECER PG: nº 2645/2020 

 

B.3 – FACULDADE DE ODONTOLOGIA DE PIRACICABA - PROCESSO Nº: 06-P-

8662/2020 - APROVAÇÃO 

 Págs. 45 – 62 

ASSUNTO: ÁREA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS: PERIODONTIA 

PARECER COORDENAÇÃO EXTENSÃO FOP: Aprovado em 01/07/2020 (fl.10 do 

processo) 

APROVAÇÃO AD REFERENDUM DA CONGREGAÇÃO FOP: Aprovado em 

30/07/2020 (fl.11 do processo) 

HOMOLOGAÇÃO DA CONGREGAÇÃO FOP: Homologado em 12/08/2020 (fl.16 do 

processo) 

PARECER PG: nº 2405/2020 (fls. 12 a 14 do processo). 

 

      
C. CURSOS DE EXTENSÃO, ESPECIALIZAÇÃO E DIFUSÃO PARA 
CIÊNCIA E APROVAÇÃO. 
 
 
 

 
C.1. FACULDADE DE EDUCAÇÃO 

 

C.1.1 PROCESSO N°: 01-P-12074/2020 – CURSO DE EXTENSÃO PARA 

APROVAÇÃO 

 Págs. 63 – 71  
PROCESSO N°: 01-P-12074/2020 

NOME: CONSTRUÇÃO E VALIDAÇÃO DE ESCALAS DE ATITUDES 

TIPO: CURSO DE EXTENSÃO-S 

SIGLA: EDU-1905 
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OFERECIMENTO: 001 E SOB DEMANDA 

FORMA DE REALIZAÇÃO: A DISTÂNCIA 

CARGA HORÁRIA:  30h 

CUSTO POR ALUNO: CURSO GRATUÍTO E SOB DEMANDA 

PÚBLICO ALVO: Alunos e professores de cursos de pós-graduação (mestrado e 

doutorado), professores/pesquisadores e alunos dos últimos semestres de cursos de 

graduação. 

PRÉ-REQUISITO: SUPERIOR 

NÚMERO DE VAGAS: 45 

PROFESSOR RESPONSÁVEL: DR. DIRCEU DA SILVA  

EMENTA: Desenvolvimento de questionários, escalas de atitude, escala de Likert, 

aspectos práticos, psicometria, validação de escalas, análise fatorial exploratória, 

análise fatorial confirmatória, teste alfa de Cronbach, confiabilidade composta, 

coeficiente de determinação de Pearson, Tamanho do efeito ou indicador de Cohen, 

validade preditiva (Q2) ou indicador de Stone-Geisser, Mínimos quadrados Parciais 

(PLS), correlações, regressões lineares, cálculo das amostras mínimas, técnicas de 

aplicação de questionários. 

APROVADO NA CONGREGAÇÃO DA FE: 29/07/2020 

 

C.2. INSTITUTO DE ECONOMIA 

 

C.2.1 PROCESSO N°: 01-P-04660/2015 – CURSO DE DIFUSÃO CIENTÍFICA PARA 

CIÊNCIA DA REESTRUTURAÇÃO 

 Págs. 72 – 78  
 

PROCESSO N°: 01-P-04600/2015 

NOME: INVESTIMENTOS NOS MERCADOS FINANCEIROS - MÓDULO 1 

TIPO: DIFUSÃO CIENTÍFICA-S 

SIGLA: ECO-1500 

OFERECIMENTO: 007 E SOB DEMANDA 

FORMA DE REALIZAÇÃO ATUAL: PRESENCIAL 

FORMA DE REALIZAÇÃO PROPOSTA: A DISTÂNCIA 

CARGA HORARIA ATUAL: 24H 

CARGA HORÁRIA PROPOSTA: 20h 

CUSTO POR ALUNO: R$ 60,00 E SOB DEMANDA 
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PÚBLICO ALVO: Estudantes que possuam necessidade de adquirir conhecimento em 

finanças. 

PRÉ-REQUISITO: MÉDIO 

NÚMERO DE VAGAS: 195 

PROFESSOR RESPONSÁVEL DR. RODRIGO LANNA FRANCO DA SILVEIRA 

EMENTA: Mercado de renda fixa: características dos títulos e administração de 

carteiras. Mercado de ações: características, análise técnica e fundamentalista. 

Fundos de investimento. 

APROVAÇÃO AD-REFERENDUM NA CONGREGAÇÃO DO IE: 30/07/2020 

 

 

C.2.2 PROCESSO N°: 01-P-07928/2017 – CURSO DE DIFUSÃO CIENTÍFICA PARA 

CIÊNCIA DA REESTRUTURAÇÃO  

 Págs. 79 – 85 

 

PROCESSO N°: 01-P-07928/2017 

NOME: ANÁLISE FUNDAMENTALISTA 

TIPO: DIFUSÃO CIENTÍFICA-S 

SIGLA: ECO-1502 

OFERECIMENTO: 005 E SOB DEMANDA 

FORMA DE REALIZAÇÃO ATUAL: PRESENCIAL 

FORMA DE REALIZAÇÃO PROPOSTA: A DISTÂNCIA 

CARGA HORARIA ATUAL: 15H 

CARGA HORÁRIA PROPOSTA: 20h 

CUSTO POR ALUNO: R$ 60,00 E SOB DEMANDA 

PÚBLICO ALVO: Alunos de graduação e pós da UNICAMP interessados em 

aprofundar seu conhecimento na área e também aos interessados na competição 

CFA Challenge que ocorre sempre aos segundos semestres do ano. 

PRÉ-REQUISITO: MÉDIO 

NÚMERO DE VAGAS: 95 

PROFESSOR RESPONSÁVEL: DR. RODRIGO LANNA FRANCO DA SILVEIRA 

EMENTA: Valuation: precificando ações. Valuation: Case prático Contabilidade: uma 

visão geral. Fluxo de Caixa Descontado, FCFF X FCFE, Taxa de desconto. 

APROVAÇÃO AD REFERENDUM NA CONGREGAÇÃO DO IE: 30/07/2020 
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C.3. INSTITUTO DE QUÍMICA 

C.3.1 PROCESSO N°: 01-P-19925/2018 – CURSO DE EXTENSÃO PARA 

APROVAÇÃO DA ALTERAÇÃO DE PROFESSOR RESPONSÁVEL  

 

 Págs. 86 – 90 

PROCESSO N°: 01-P-19925/2018 

NOME: DESENVOLVIMENTO E VALIDAÇÃO DE MÉTODOS ANALÍTICOS 

EMPREGANDO ESPECTROSCOPIA NO INFRAVERMELHO PRÓXIMO. 

TIPO: CURSO DE EXTENSÃO-S 

SIGLA: QUI-0057 

OFERECIMENTO: 002 e sob demanda 

FORMA DE REALIZAÇÃO: PRESENCIAL 

CARGA HORÁRIA: 32h 

CUSTO POR ALUNO: R$ 1650,00 e sob demanda 

PÚBLICO ALVO: Profissionais e estudantes dos ramos agrícolas, farmacêuticos, 

alimentícios, petroquímicos e demais áreas afins, professores, alunos de graduação 

e pós-graduação. 

PRÉ-REQUISITO: MÉDIO 

NÚMERO DE VAGAS: 40 

PROFESSOR RESPONSÁVEL ATUAL: DR. RONEI JESUS POPPI  

PROFESSOR RESPONSÁVEL PROPOSTO: DRA. MÁRCIA CRISTINA 

BREITKREITZ 

EMENTA: É crescente o uso da espectroscopia no infravermelho próximo (Near 

infrared Spectroscopy, NIR) em aplicações de rotina, pesquisa e desenvolvimento nos 

mais variados ramos da cadeia produtiva dos setores agrícolas, alimentos, bebidas, 

farmacêuticos e petroquímicos. Metodologias baseadas em espectroscopia NIR 

oferecem diversas vantagens alinhadas às demandas atuais da indústria 4.0, tais 

como: (I) permite análises em larga escala sem danificar ou causar alterações na 

amostra. (II) não requer o uso de reagentes químicos nas análises, portanto, é livre 

de resíduos indesejáveis que possam causar impactos ambientais. (III) apresenta alta 

relação custo-benefício devido ao baixo de custo de implantação em pesquisas, 

controles processos e qualidade. (IV) permite determinações multi-analitos a partir de 

uma única medida da amostra. (V) é uma técnica rápida e eficiente, requerendo pouco 

ou nenhum preparo de amostras. (VI) possibilita fácil automação e integração com 

sistemas computacionais. Tópicos: Introdução espectroscopia NIR: Fundamentos 

teóricos e práticos. Espectroscopia NIR de imagem hyperspectral. Introdução a 

análise multivariada dedicada a espectroscopia NIR: validação em calibração 

multivariada, análise por componentes principais (Principal Component Analysis, 

PCA), regressão por quadrados mínimos parciais (Partial Least Squares, PLS), 
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transferência de calibração entre múltiplos espectrofotômetro, atualização de 

modelos. 

APROVADO NA CONGREGAÇÃO DO IQ EM: 22/05/2020 

 

A.1 SÚMULA DA 3ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 

28/08/2020 

 

 

A.1.1 RELAÇÃO DOS CONSELHEIROS QUE ESTIVERAM PRESENTES NA 

REUNIÃO DO DIA 28/08/2020 

 

UNIDADE MEMBRO 

COCEN Profa. Dra. Raluca Savu (Suplente) 

CTC Profa. Dra. Cíntia Kimie Aihara Nicoletti (Titular) 

CTL Profa. Rosmari Aparecida Ribeiro (Titular) 

DIRETORIA DE 
EXTENSÃO 

Prof. Dr. Wagner José Fávaro (Titular) 

FCA 
Prof. Dr. Gustavo Hermínio Salati M. de Moraes 

(Titular) 

FCF Prof. Dr. José Luiz da Costa (Titular) 

FCM Prof. Dr. Rodolfo de Carvalho Pacagnella (Titular) 

FE Profa. Dra. Ana Lúcia Horta Nogueira (Titular) 

FEA Prof. Dr. Anderson de Souza Sant’Ana (Titular) 

FEAGRI Prof. Dr. Daniel Albiero (Titular) 

FEC Prof. Dr. Paulo José Rocha de Albuquerque (Titular) 

FEEC Prof. Dr. Christian Rodolfo Esteve Rothenberg (Titular) 

FEF Prof. Dr. Marco Antonio Coelho Bortoleto (Titular) 

FEM Profa. Dra. Carla Kazue Nakao Cavaliero (Titular) 
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FENF Profa. Dra Debora de Souza Santos (Suplente) 

FEQ Prof. Dr. Flávio Vasconcelos da Silva (Titular) 

FOP Profa. Dra. Luciana Asprino (Titular) 

FT Profa. Dra. Gerusa de Cássia Salado (Titular) 

IA Profa. Dra. Rachel Zuanon Dias (Titular) 

IB Profa. Dra. Fernanda Ramos Gadelha (Titular) 

IC Prof. Dr. Lucas Wanner (Titular) 

IE Profa. Dra. Rosangela Ballini (Titular) 

IEL Profa. Dra. Jacqueline Peixoto Barbosa (Titular) 

IFGW Profa. Dra. Gabriela Castellano (Titular) 

IG Prof. Dr. Roberto Greco (Titular) 

IMECC Prof. Dr. Lúcio Tunes dos Santos (Titular) 

IQ Prof. Dr. Wdeson Pereira Barros (Titular) 

PROEC Profa. Dra. Muriel de Oliveira Gavira 

Funcamp Giovana Regina Nascimento Emiliano 

 

 O Sr. Pedro Emerson de Carvalho (suplente da Diretoria de Extensão), Prof 
Dirceu da Silva (suplente da FE), Profa. Dra. Patricia Dalsoglio Garcia (suplente da 
FEC) e a Profa. Dra. Catarina Raposo Dias Carneiro (nova Coordenadora de 
Extensão da FCF indicada a partir de Setembro/2020) participaram da reunião como 
convidados. Também presente a Profa. Dra. Nancy Lopes Garcia Pró-Reitora de Pós 
Graduação e o funcionário da FCA Evandro José Pereira Ferrero. 
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A.1.2 ORDEM DO DIA: 
  
 
Os membros manifestaram-se favoráveis aos seguintes itens da pauta: 
 
 
 

Área Processo Assunto Providência 

FEQ 01P-9182/2020 Curso de Especialização Homologação 

FEQ 01P-8915/2020 Curso de Especialização Homologação 

 
 

Além dos cursos mencionados, foram aprovados/homologados: 

 

- Aprovada a súmula da 394a reunião realizada em 07/08/2020. 

- Discutida e Aprovada a Proposta de alteração do Regimento da 

Extecamp; 

- Discutida e Aprovada a Proposta de alteração da Deliberação CEPE-

A-004/2003, que trata dos cursos de Especialização; 

 
 
 
 
A.1.3 RESUMO DA REUNIÃO EXTRADORDINÁRIA  
 

A 3a reunião extraordinária deste Conselho foi conduzida pelo 

Presidente do CONEX, o Prof. Dr. Fernando Hashimoto e realizada através da 

ferramenta “google meet”, por conta da suspensão das atividades presenciais 

na Universidade devido a pandemia do covid-19. Prof. Fernando iniciou a 

reunião agradecendo a presença de todos e justificando a mudança de horário 

que foi devido a urgência da definição dos nomes dos novos cursos de 

extensão para tramitar o mais rápido possível. Na sequência colocou em 

votação a súmula da reunião do dia 07/08/2020 e pediu para os conselheiros 

se manifestarem no chat. Os professores Nancy Lopes Garcia, Lucas Wanner, 

Debora de Souza Santos, Ana Lucia Horta Nogueira se absteram da votação. 

Os demais conselheiros presentes manifestaram-se favoráveis a aprovação da 

súmula. O Prof. Fernando disse que quem tiver algum comentário poderia 

envia via chat. Sem comentários. Prof. Fernando seguiu com o primeiro 

informe dizendo que após a reunião com Reitor, Coordenadores de Extensão 

e Diretores, ele e o Prof. Marcelo reuniram-se com a PG, e a PG reavaliou uma 

possível transição sobre o que foi deliberado no CONEX que gerou um 

documento que foi enviado aos Coordenadores de Extensão, que teve uma 

flexibilidade um pouco maior aos cursos que já estavam tramitados, colocou 

que foi uma saída boa, mas que não soluciona totalmente essa transição, mas 

que também algumas Unidades não serão “prejudicadas” nesse período 

imediato, disse que recebeu comentários de alguns Coordenadores e alguns 
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Diretores elogiaram a medida, esperando que tenha sido a contento de todos, 

deixou aberto caso alguém queira manifestar, alguma correção ou algo que 

esteja faltando na medida poderá comentar, não para deliberar, mas para um 

possível encaminhamento após aprovação da CEPE, porque entrará na pauta 

da CEPE essa recomendação da PG. Prof. Fernando abre a palavra para os 

membros que queiram comentar algum aspecto da Resolução que irá para a 

CEPE através do chat. Prof. Daniel Albiero disse que foi uma solução excelente 

principalmente para a FEAGRI, Prof. Anderson S. Sant’Ana pediu a palavra 

para agradecer os esforços por parte da Pró Reitoria que vão ajudar bastante 

a FEA, agradeceu em nome da Diretoria da FEA e da Extensão a saída dada 

que irá atender dois cursos da FEA,  Prof. Rodolfo de Carvalho Pacagnella se 

manifesta dizendo através do chat dizendo “Solução possível mais adequada”, 

Prof. Flavio Vasconcelos da Silva se manifesta através do chat dizendo: “A 

extensão da FEQ também agradece os esforços de todos!!!”. Prof. Fernando 

disse que outro aspecto importante que ficou claro na reunião foi que deveria 

caminhar com as outras duas soluções, a redefinição mais rápido possível dos 

novos nomes, para substituição na regulamentação, do nome curso de 

especialização modalidade extensão universitária, para isso a Extecamp em 

nome do Prof. Eduardo, Prof. Wagner e Pedro, fez um trabalho levantar os 

nomes mais utilizados e colocou em votação dos Coordenadores de Extensão 

que resultou em três ou quatro nomes finais, Prof. Fernando pediu para a 

Extecamp apresentar e comentar. A terceira via é a de fazer um fluxo/processo 

mais rápido para aquelas Unidades que queiram aprovar os cursos de lato 

sensu “a transformação” desses cursos de especialização para lato sensu algo 

que será tratado junto a PRPG, salienta que a tramitação será pelas  Unidades, 

Secretarias de Unidades e Programa de Pós Graduação,  então Professor 

sugeriu que auxiliemos, mas a decisão será sempre das Unidades, e que haja 

articulação via Coordenador de Extensão para agilizar a tramitação/aprovação 

dessas mudanças nos possíveis cursos de lato sensu que surgirão. Prof. 

Fernando colocou que o CONEX fará um esforço máximo de tentar acelerar. 

Prof. Rodolfo de Carvalho Pacagnella se manifestou pelo chat dizendo: “Esse 

"fast track" da pós-graduação é fundamental. O terceiro ponto de discussão é 

a Proposta de Regimento, informou que tem dois documentos com os 

Conselheiros e começará com a Deliberação CONSU, Prof. Fernando 

perguntou se todos tem a Deliberação e pediu para a Tiffani projetar. Prof. 

Fernando pediu para o Prof. Eduardo comentasse sobre os nomes e 

considerando que a Deliberação é curta o Prof. Fernando fará comentário 

ponto a ponto. Prof. Fernando aponta que no início da Deliberação está 

atualizando os dados somente, no capítulo um “da Escola” ele corrige o nome 

da Pró-Reitoria, capítulo dois “objetivos” segue quase idêntico, no parágrafo 

único tem a mudança para os cursos de aperfeiçoamento e os novos nomes. 

O Prof. Fernando pediu para o Prof. Eduardo comentar como foi o 

levantamento dos nomes, onde Sr. Pedro esclareceu que foi enviado um 

formulário on-line aos Coordenadores de Extensão para votação de nomes, 

nomes esses que foram selecionados de outras instituições no mercado que 

poderiam eventualmente substituir a denominação especialização, informou os 
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que os nomes mais votados foram: Aperfeiçoamento Profissional, 

Desenvolvimento Profissional, Capacitação Profissional, Qualificação 

Profissional e Especialidade Profissional, informou que os formulários  foram 

fechados na data de ontem. Prof. Fernando colocou a observação da Profa. 

Gabriela Castellano do chat: “Cap. II, Artigo 4o, III tenho uma sugestão de 

mudança do texto”, na frase '...tendo por objetivo, os primeiros, visando 

preparar profissionais em setores restritos das atividades acadêmicas e 

profissionais.' tirar a palavra 'visando'. Profa. Carla Kazue Nakao Cavaleiro fez 

uma contribuição na colocação da Profa. Gabriela e Prof. Fernando anotou 

para posterior correção. Prof. Fernando consultou os Conselheiros na 

possibilidade de deixar vários nomes em substituição ao nome de 

Especialização  de tal forma que cada área tenha possibilidade em escolher 

qual nome deseja colocar, então entendeu-se que não é o ideal fechar num 

nome somente e sim em vários, essa é uma sugestão do CONEX, mas 

solicitou o pronunciamento caso algum Conselheiro entenda que deverá ser 

um nome. Prof. Rodolfo de Carvalho Pacagnella manifesta no chat: 

“Concordo”. Houve um comentário do Prof. Flavio Vasconcelos da Silva no 

chat “No artigo 4o : os itens II e IV são iguais?”, Prof. Fernando colocou que 

não são iguais, inclusive a PG entendeu que deveriam deixar separado a 

especialização do aperfeiçoamento, Prof. Rodolfo pediu a palavra e sugeriu 

que fizesse alteração de carga horária uma vez que mudança de nome não 

terá relação com uma carga horária de 360 horas, Profa. Rachel Zuanon Dias, 

pede a palavra, entende que merece uma ponderação no nome 

Aperfeiçoamento Profissional e Aperfeiçoamento, por serem nomes próximos 

e poderá cria uma dúvida no público. Prof. Roberto Greco, pede a palavra, 

solicitou que mostrasse o resultado do formulário que foi enviado aos 

Coordenadores para a escolha dos nomes, para entender a distribuição entre 

as preferências das Unidades, Prof. Fernando pediu para Extecamp 

apresentar o gráfico da pesquisa e comentar. Prof. Fernando colocou que em 

algumas áreas (conforme colocado por alguns Coordenadores) o nome não é 

tão importante, mas a carga horária,  pois curso com 360 horas é considerado 

na instância que o aluno deseja apresentar o título/certificado, o prof. Fernando 

fez uma colocação: “não sabemos se uma flexibilização da carga horária 

serviria para esse curso ao mesmo tempo a determinação da carga horária é 

da Unidade, então ela pode colocar 360 horas para um curso de 

aperfeiçoamento e cumprir o requisito mínimo da sua área de atuação, então 

tem duas saídas deixar flexível ou colocar algum desses nomes com 

orientação e carga mínima”, em segui pediu para ouvir a opinião do Prof. 

Rodolfo e dos outros Conselheiros, o Prof. Rodolfo disse que não tem uma 

opinião clara e consolidada a respeito, mas que nesse primeiro momento 

poderia definir um ou dois nomes com vinculação de 360 horas e 

eventualmente outros dois nomes com vinculação mínima de 180 horas, mas 

também é sensível com as Unidades que não querem se fixar num mínimo de 

horas, uma vez que não tem uma vinculação necessária com regulação legal 

com uma lei maior, então a proposta é Capacitação Profissional e 

Aperfeiçoamento Profissional com 360 horas, a demais ou carga horária livre 
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ou com no mínimo 180 horas. Prof. Fernando pergunta se há comentários 

sobre o assunto, Prof. Anderson pede a palavra, coloca que não tenha que 

restringir nos regimentos, porque isso dificultará as mudanças, e pontuou que 

o a carga horária deverá estar vinculado ao nome do curso, pois para o aluno 

fica claro que um determinado curso tem uma determinada carga horária, outro 

ponto é a questão do oferecimento, onde faz a sugestão de que os cursos 

pudessem ser oferecidos de forma presencial ou semi-presencial, on line e 

ainda com turmas concomitantes, sendo uma turma presencial e uma turma 

on line, visto a demanda observada na FEA. Prof. Fernando sugere os novos 

com no mínimo 180 horas e não totalmente livre, o Prof. Rodolfo manifestou 

que a sugestão atende. A Profa. Ana Lucia Horta pediu a palavra, manifestou 

sobre a intenção de não engessar, entende que não é ideal ter concomitância 

de cursos com o mesmo nome e carga horária distinta, e outra manifestação é 

com relação ao item quatro que os cursos de aperfeiçoamento não dizem a 

quem se destinam e também que se estabeleça um padrão porque as 

Unidades poderão utilizar os mesmos títulos para cursos com carga horária 

diferente. Pedro pediu a palavra, colocou que a Extecamp entende que é 

relevante a questão de manter a carga horária de 360 horas para criar uma 

identidade desses novos cursos e que não são as especializações lato sensu, 

separando inclusive de curso de extensão que são de no mínimo 30 horas ou 

até dos cursos de difusão. Prof. Marco Antonio, pede a palavra, manifestou 

que desde início do debate havia uma posição muito difícil de entender e muito 

confusa entre a terminologia, e se continuarmos com ela talvez tenhamos 

outros problemas no futuro, se há oportunidade em deixar um pouco mais claro 

essas divisões e essas faixas de diferenciações de cursos, deveria fazer com 

a maior precisão possível sem engessar e sem tornar essas classificações algo 

que mais complicam do que ajudam, pois a PG deixava claro que os nomes 

não poderiam confundir os alunos. Prof. Fernando colocou que tem uma 

preocupação em deixar todos com carga horária mínimo de 180 horas pediu 

para o Prof. Anderson se manifestar, ele colocou que poderá deixar desta 

forma. Profa. Rosmari foi chamada, disse que apoia a ideia do Prof. Anderson 

sobre a flexibilidade e evitar o engessamento no regimento, mas concorda com 

o Prof. Fernando com os demais que formularam um pouco mais essa questão 

e que é importante deixar a identidade de cada curso e o público que se 

destina, classificou como excelente a possibilidade de nomenclatura em que a 

Unidade faz a opção de acordo com a área e que inclusive permanecer com a 

carga horária de 360 horas reforça a identidade. Prof. Fernando solicitou que 

Pedro compartilhasse o resultado da pesquisa dos novos nomes que 

substituirão a especialização, segue quadro abaixo: 
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O Prof. Roberto Greco perguntou se a Formação de Especialista será incluída 

considerando a mesma porcentagem que os outros nomes, Pedro justificou 

que o questionário fechou um dia antes da reunião, portanto as respostas se 

igualaram nesse dia, mas que não vê problemas em acrescentar mais um 

nome em substituição a especialização, caso os Conselheiros concordem. O 

Prof. Daniel observou que tem uma coluna sem dominação e ficou esclarecido 

que são os nulos. A Profa. Fernanda pediu a palavra, disse que houve uma 

reunião no IB discutiram muito sobre os nomes e foi levantado que 

aperfeiçoamento vai entrar em choque com especialização, por isso que o IB 

descartou a possibilidade de aperfeiçoamento, inclusive um curso de 

especialização do IB  o aluno é capacitado, ele tem que sair com uma formação 

melhor do que entrou, uma formação mais específica dentro da área do aluno, 

por isso que o IB optou por Capacitação ou Qualificação Profissional, a Profa. 

Fernanda só queria trazer a experiência desse curso do IB porque é um curso 

de grande relevância para a extensão e que já vem acontecendo há 16 anos. 

Prof. Fernando reafirma que temos Aperfeiçoamento Profissional, 

Desenvolvimento Profissional, Capacitação Profissional, Qualificação 

Profissional, Especialidade Profissional e informa que está faltando é 

Formação de Especialista, consulta se todos concordam em acrescentar a o 

quinto nome. Todos concordam com exceção do Prof. Gustavo Herminio Salati 

Marcondes de Moraes que declara que é “Desfavorável. Já tem nomes 

demais”. Prof. Fernando concorda com os nomes, sugeriu que o 

Aperfeiçoamento fique como está na Deliberação, pois a Deliberação não foi 

revogada toda, e caso necessite alterar ficará mais fácil, e será votado no 

CONSU antes da votação desse, sugere definir melhor o público. Prof. 

Fernando colocou que tem a votação de dois assuntos, primeiro a inclusão do 
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quinto nome Formação de Especialista e perguntou se alguém tem alguma 

objeção, a Profa. Rachel se manifestou dizendo que junto ao Conselho e a 

Diretoria do IA, que eles entenderam que essa denominação Formação de 

Especialista que mais uma vez poderia de alguma maneira confundir o público 

do IA com relação aos cursos de especialização. O IA considera que é uma 

denominação muito próxima ao entendimento de curso de especialização, já 

que todo o caminho está no sentido de criar uma diferenciação clara, inclusive 

a PG caminha nesse sentido. O Prof. Fernando disse que gostaria de ouvir as 

Unidades que votaram nessa descrição, o Prof. Roberto Greco manifestou 

dizendo o IG foi uma das três Unidades que propuseram esse nome e que 

entenderam que os nomes propostos já teriam aval da PG, então baseado 

nessa lista conversou na Unidade e entendeu que esse nome é o que mais 

atende para o tipo de curso. A Profa.  Luciana Asprino disse que a FOP 

também optou por esse termo, porque ainda não tem uma definição e uma 

clareza de como seria a transição das especializações para lato sensu. A partir 

do momento que tem uma proposta de nomes que possa atender melhor as 

necessidades de cursos que não queiram migrar para lato sensu, então esses 

são nomes. Prof. Anderson disse que concorda com a Profa. Luciana sugere 

que deixem os nomes que atende todas as Unidades e cada Unidade faz a 

escolha se quer usar só um nome de curso de 360 horas regulamenta 

internamente. Profa. Carla pediu a palavra e disse que a Unidade FEM também 

tem a preocupação de não tirar essa palavra de especialização do título, mas 

diante da fala da decisão que especialização não deve ser um nome para os 

cursos de mais de 360 horas no âmbito da extensão, a FEM entendeu que tudo 

que estiver relacionado com especialização, especialista e especialidade 

estaria sendo um pouco adequado, ou inadequado. A FEM entendeu também 

que puro aperfeiçoamento profissional poderia confundir o público em relação 

ao que hoje é definido como um curso de aperfeiçoamento que é de 180 horas, 

por esta razão que o primeiro nome votado na FEM foi Qualificação 

Profissional, pensando exatamente no contexto que esse curso com mais 360 

horas poderia prover para o interessado uma qualificação, no caso da FEM 

uma certificação que inclusive é aceita pelo CREA, o aluno é de fato qualificado 

para ser Engenheiro Segurança do Trabalho. Profa. Rosmari pediu a palavra, 

disse que fizeram várias reuniões e houve um entendimento, por questões 

legais, que o assunto em pauta chegou ao limite, portanto entende que  precisa 

definir os nomes que foram elencados e oferecidos pela equipe Extecamp, e 

que essa opção de nomes ainda vai para a PG, caso haja restrição e que a PG 

indique que o nome é inválido é natural que entenda e não insista numa 

nomenclatura que trará consequências danosas à Universidade porque implica 

em processos e entende que cabe estabelecer na Deliberação os nomes, as 

cargas horárias, os públicos a que se destinam, assim tem uma estrutura clara 

para que as Unidades prosseguirem, as opções de diferentes nomes só vão 

enriquecer, cada Unidade dentro da sua área poderá estabelecer os nomes 

para os cursos, assim todos ganham com maior flexibilidade e aceitar os limites 

que serão decorrentes da questão legal. Prof. Fernando comentou que a 

especificidade do nome foi colocada observando os nomes que temos no 
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mercado e cada Área indicou o que é mais apropriado, foi levantado os mais 

votados e o documento será submetido à PG e se o entendimento for que há 

algum empecilho, alertará. Afirmou que não é um documento final é um 

documento que atenderia as áreas dos cursos de extensão. Quando a PG 

retornou com a análise, revogou somente a especialização e não 

aperfeiçoamento. Prof. Fernando disse que a princípio gostaria de levar a 

proposta inteira, como está, mantendo a carga de 360 horas, porque alterando 

a carga horária entenderia que seria um novo curso e não uma mudança de 

nome e no momento entende que não estão preparados para votar porque 

envolve em um estudo maior. Então o encaminhamento foi para alteração de 

nome somente e colocou para votação o qual foi aprovado. Profa. Debora fez 

uma colocação sobre o item VI que a nomenclatura reciclagem é bastante 

ultrapassada, então a sugestão é que coloque curso de treinamento, 

capacitação, educação permanente e outros que venham a ser criados através 

da Extecamp, Prof. Flavio pergunta se pode ser Educação Continuada e a 

Profa. Debora esclarece que educação permanente é mais adequado e atual. 

Profa. Ana Lucia pergunta sobre o público alvo do item IV e o Prof. Fernando 

esclareceu que é para graduados. Prof. Fernando alertou que no capitulo VI 

houve alteração bastante acentuada passará para: “O Coordenador da 

Extecamp será nomeado pelo Pró-Reitor de Extensão e Cultura ouvido o 

Coordenador da Diretoria de Extensão”. Artigo 7º sem alteração, artigo 8º tem 

uma mudança, sugestão da PG, de incorporar a possibilidade de ter um 

professor convidado especial como possibilidade de ficar responsável por 

disciplina ministrada, Profa. Carla pede para esclarecer quem é professor 

convidado especial, foi esclarecido que é a possibilidade de um Professor 

aposentado da Unicamp ficar responsável pela disciplina, que não tenha 

retornado como Colaborador Voluntário, pois esse último não pode receber 

proventos. Prof. Fernando colocou em votação, verificou que tem três inscritos, 

o Prof. Anderson disse que já esclareceu a dúvida dele e aprova, Profa. 

Rosmari disse que era uma questão de redação no artigo 8º consta 

“ministrado” e o termo correto é “ministrada”, Prof. Marco Antonio disse que 

entendeu o conceito e a necessidade dessa inclusão, mas tem uma dúvida 

talvez procedimental e como esse professor ex-docente será cadastrado nos 

cursos e se ele não vai cair na tramitação como ex-docente que não pode 

receber, Prof. Fernando esclarece que está tratando esse assunto 

conjuntamente com aquela revisão daquela resolução que foi aprovada, e para 

mudar na resolução tem que mudar no estatuto da extensão para permitir que 

o professor fique responsável então aqui não tratamos da remuneração vai ser 

tratado na resolução que está sendo modificada. Após esclarecimentos o 

artigo 8º foi aprovado. Capítulo IV, artigo 9º e 10º aprovados. Prof. Anderson 

pediu a palavra perguntando sobre a questão de presencial, semi-presencial 

ou a distância se deveria aparecer no capítulo de organização administração 

ou em qual parte, mas foi esclarecido que esta questão já foi regulamentada 

através de uma Deliberação para todos os cursos de extensão, o Prof. 

Anderson perguntou se é permitido ter um curso presencial e o outro com o 

mesmo nome a distância, Pedro esclareceu que sim, mas que está 
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regulamentado em outra Deliberação e a Profa. Muriel inclusive  comentou que 

está regulamento no Estatuto da Unicamp. Próximo documento para 

aprovação Deliberação CEPE, artigo 1º tira a especialização e incluir os cinco 

nomes mais votados na consulta feita aos Coordenadores de Extensão. Artigo 

2º mesma correção que o artigo 1º e incluir a carga horária de 360, parágrafo 

7º a PG e a CGU sugeriram que colocasse a CCE – Comissão Central de 

Extensão para ter equivalência igual as outras Comissões. Artigo 3º parágrafo 

1º alterou para CCE, parágrafo 2º incluiu os cinco nomes, artigo 4º e 5º alterar 

especialização para os cinco nomes, Prof. Fernando colocou em votação a 

nova redação da Deliberação CEPE, aprovada a nova redação. Prof. Fernando 

agradeceu a paciência e tramitação rápida do documento. Prof. Fernando 

passou para próximo item que é homologação de cursos, explicou que foram 

cursos com pedido da Unidade de urgência e já entraram na regra de transição 

e agora precisam ser homologados pelo CONEX, colocou em votação e pediu 

para quem tiver alguma manifestação que faça no chat, nenhuma 

manifestação e aprovação de todos. Prof. Fernando abriu a palavra para os 

membros do Conselho, caso queiram fazer algum comunicado, informativo 

para encerrar a reunião. Prof. Lucio pediu a palavra e perguntou sobre a 

implantação, quando for reabrir o curso que já existia com nome de 

especialização se será necessário apenas mudar o nome e já passará como 

um reoferecimento ou terá que fazer todo o processo novamente de abertura 

como se fosse um curso novo, Prof. Fernando disse que ficou acerto com o 

Reitor (Prof. Marcelo) que se trata de simples mudança de nome por conta do 

termo de especialização a aprovação será imediata, não inclui os cursos que 

tenham alteração. Prof. José Luiz apresentou a nova Coordenadora da FCF a 

Profa. Catarina e agradeceu a participação dele no CONEX e Prof. Fernando 

também agradeceu a participação do Prof. José Luiz. Profa. Muriel passou os 

informes das iniciativas, informou que estamos com abertura de submissão 

para a revista de extensão, agradeceu aos que já enviaram e pediu aos que 

não enviaram que veiem até começo da semana que vem o material. 

Parabenizou as unidades e colegas que enviaram as propostas para o edital 

de pesquisa em extensão, propostas bastante interessantes, mas que 

infelizmente não pudemos agraciar todas, informou que consideramos que 

esse primeiro edital foi um sucesso. Profa. Rosangela perguntou se há 

possibilidade de prorrogação do prazo para submissão para a revista de 

extensão, e Profa. Muriel disse que dará sim e que divulgará na segunda-feira. 

Prof. Fernando encerrou a reunião agradecendo a todos e desejando um bom 

final de semana, e disse que manterá todos informados dos andamentos dos 

documentos, dará retorno da redação e também da proposta consolidada que 

vai para aprovação do CONSU antes que saia uma pauta geral para todos os 

membros do CONSU para que possam discutir nas Unidades. 
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